

El Magallanes, Santa Cruz, 19.XI.1989 p. 9. 000175217

9

HOY DOMINGO

Por Marino Muñoz Lagos

**M**uy pocos confían en entregarse a los escritores responsabilidades administrativas o de gobierno interior. Sin embargo, antiguos autores nacionales han dado fervorosas muestras de ser buenos funcionarios públicos. Están los casos de José Joaquín Valdeón, nuestro popular Jotabeche, quien fue miembro fundador del primer directorio del antiguo ferrocarril entre Caldera y Copiapó, del reconocido historiador y folletista Liborio Brievas, encargado de echar a andar los ascensores de Valparaiso y que causaron sensación entre los porteños; y del más pintoresco de todos, el politécnico Vicente Pérez Rosales, tutor de la numerosa colonia alemana que llegó al sur del territorio.

Faltaba a la cita el múltiple Benjamín Vicuña Mackenna, un chileno nacido en Santiago, quien fue el transformador del cerro Huérfan de nuestros aborígenes, para convertirlo en un moderno paseo denominado cerro Santa Lucía, un legítimo oasis de verdor situado en el mismo centro de la capital chilena, y que llama la atención de los turistas y de los forasteros en general.

**SUS RASGOS BIOGRAFICOS**

Al decir de él mismo, trabajaba veinte horas diarias, bononeando cuartillas que más tarde se iban a convertir en libros. Era un escritor que laboraba de la mañana a la noche sin descansar, puliendo sus investigaciones en archivos y bibliotecas, tras largas horas de acuciosos estudios.

Benjamín Vicuña Mackenna nació en Santiago en 1831 y era hijo de Pedro Félix Vicuña Aquino, fundador del diario "El Mercurio" de Valparaiso, y de Carmen Mackenna Vicuña, hija del irlandés Juan Mackenna. Fue actor en frustados motines y en la revolución de 1851 en contra del mandatario Manuel Montt. Derrotado en estas acciones se fue al exilio, lo que aprovechó para visitar los archivos españoles que le sirvieran para nuevos libros.

Vuelto de nuevo a su patria, fue diputado, senador, periodista, diplomático, historiador y candidato a la Presidencia de la República. Era un orador ágil y eficiente alcalde e intendente de Santiago,



El historiador Benjamín Vicuña Mackenna fue un chileno múltiple a la usanza de un Jotabeche, un Liborio Brievas o un Vicente Pérez Rosales.

1831-1886

# Benjamín Vicuña Mackenna, un chileno múltiple

en cuyos cargos desarrolló una importante misión. Murió en 1886.

**EL CERRO SANTA LUCÍA**

El mayor orgullo que tuvo en vida Vicuña Mackenna fue el de haber cambiado el rostro del temible cerro Huérfan para embudo a la ciudad convertida en una auténtica joya natural como lo es en la actualidad el cerro Santa Lucía. Ego ocurrió el 17 de septiembre de 1872, fecha en que la capital recibió de sus manos tan hermoso como atrayente paseo público. Santiago contaba entonces con una población de ciento treinta mil habitantes. Junto con inaugurar el cerro Santa Lucía, el millonario Luis Cousiño obsequió el parque que lleva su nombre y que contaba con sesenta mil árboles plantados. Con estos dos paseos, Santiago mostraba a sus visitantes una nueva y armoniosa fisonomía.

El empuje con que trabajaba Vicuña no se detiene aquí. Durante sus gestiones como alcalde e intendente de la metrópoli se propuso convertir las polvorrientas calles de otrora en arterias bien adoquinadas, para el tránsito de vehículos y peatones. Al mismo tiempo dotó a la ciudad de un mejor servicio de agua potable. Se construyeron el Teatro Municipal, que había sido destruido por un incendio y dejó casi listo el mercado municipal, cuya estructura metálica fue encargada a Europa.

**LOS LIBROS PUBLICADOS**

Los ensayos que se han editado en Chile sobre obras literarias, consignán a Vicuña Mackenna casi medio centenar de títulos, que van desde "Estudios sobre la agricultura europea", que data de 1854, hasta la biografía "El coronel don Tomás de Figueroa", que tiene fecha de 1884, dos años antes de morir. Su capacidad de trabajo lo hacía aherrar la historia con el periodismo, ya que escribió en "El Mercurio" de Santiago en forma habitual.

El crítico literario Alonso (Hernán Díaz Arnedo) dice al respecto: "A más de su aludido "diario de viaje", en verdad aménisimo y con mil detalles sobre Nueva York, París, Roma, etc., que se han vuelto curiosos, todavía se consultan su "Historia de Santiago" y su "Historia de Valparaiso", "El ostracismo de los Carreras", la "Vida de Portales", "El ostracismo de O'Higgins", "La guerra a muerte", y es muy popular, una verdadera oración, aunque sin valor literario alguno, "La Quintrala", historia documentada, según parece, bastante falsa, de la famosa encomendera del siglo XVI, alimento de leyendas, folletines y hasta romances".

**DATOS ANECDOTICOS**

Para rehacer el antiguo cerro Huérfan, que era un lugar nauseabundo y nido de gente indeseable, tuvo que apelar a los reos de la cárcel, quienes trabajaron en construcciones, prados, caminos y jardines sin que se produjeran problemas con su conducta. Cuando la obra estuvo terminada y los santaguineos se apresaban a visitarla, Benjamín Vicuña Mackenna declaró a "El Ferrocarril": "Es la obra que más amo, la que más me justifica, la única que me enorgullece".

Sin embargo, la vida tiene muchas vueltas y cuando el hermoseamiento del cerro estuvo terminado, las arcas municipales acusaban una deuda de cincuenta mil pesos de la época. Quien tuvo que pagar esta deuda fue el mismísimo Vicuña Mackenna hipotecando sus propiedades, a tal punto que se quedó sin casa para poder vivir el resto de sus días.

No tardó la ciudadanía en reaccionar frente a este diabólico "juego de Chir" y muy pronto se realizó una colecta popular que permitió comprarle una casa donde pasara el resto de sus días en unión de su esposa, Victoria Subercaseaux. Es el mismo lugar donde hoy se levanta el museo histórico Benjamín Vicuña Mackenna, en la avenida que también lleva su nombre en la capital chilena.



El cerro Santa Lucía, transformado íntegramente por un proyecto de Benjamín Vicuña Mackenna, fue antes el maloliente cerro Huérfan de la capital.

# **Benjamín Vicuña Mackenna, un chileno múltiple [artículo] Marino Muñoz Lagos.**

**Libros y documentos**

## **AUTORÍA**

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1989

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Benjamín Vicuña Mackenna, un chileno múltiple [artículo] Marino Muñoz Lagos. il.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile